
中秋节是我国传统“三大节
日”之一，中秋赏月作为一种传
统习俗，延续至今。为何赏月独
选中秋？中秋赏月的最大障碍
是什么？这些都与气象条件关
系密切。

“八月中秋月正圆”，这可从
天文角度做一解释。我们所看到
的月亮，实际上是太阳光在月球
上反射的结果。每逢农历十五日
晚，月球刚好运转到近日点，其光
亮面正好对着地球，所以，此时人
们看到的月亮最圆最亮。

同样是农历十五日，为何偏
偏“月到中秋分外明”呢？这就需
要从气象学找找原因了。

月亮的明晰程度与各季节
的天气变化有密切的关系。我
国是典型的季风气候，不同的季
节，风向不同，携带的水汽也不
同。一般来说，春夏季节多东南
风，风从海洋上吹来，空气中的
水 汽 含 量 较 多 ，月 光 中 的 青 、
蓝、紫等短波光被水汽大量吸
收，从而使红、橙、黄等长波光
的比例增大，所以在春夏季的农
历十五之夜，我们看到的月亮呈
暗红色。冬季，我国多偏北风，
风中常常带有北方的沙尘，悬浮
在 大 气 层 中（气 象 学 上 叫“ 浮
尘”），同时，冬季大气逆温现象
较多，烟幕尘粒常常出现在低
空，所以冬季里的圆月往往呈微

黄色。只有在仲秋季节，暖湿气
团已南去，北方冷空气势力还不
强，大气既干燥又洁净，天高云
淡，月光透射较多，这便使得中

秋之夜，月似银盘，格外明亮。
正因为中秋之月最圆最亮，

天气又不冷不热，所以我国自古
就有“中秋赏月”的习俗，民间还
将中秋日定为团圆节。天上月
圆，人间团圆，反映了劳动人民对
阖家团聚的重视和向往。

中秋之夜能否欣赏到月亮，
则主要看天气情况。由于农历

和公历的日期并非固定的一一
对应，如果中秋日落在公历的

“秋分”之前（今年就是如此），
则许多地区还处于绵绵秋雨之

中，东南沿海地区还常受到台风
等热带气旋的影响，因而赏不到
明月的概率就相对较大；如果中
秋日落在“秋分”之后，我国多
数地区进入秋高气爽的季节，此
时就比较容易欣赏到明月了。

当然，如果中秋的夜空，云
量较多，即使不下雨，也难看到
月亮。据气象部门统计表明，我

国北方中秋之夜云少，有利于赏
月。例如北京，历年平均中秋日
20 时 平 均 总 云 量 为 四 成 ，即
40％的天空被云所遮，其中，灰
暗的低云仅占 16%。西北干旱
地区是我国云量最少的地区，吐
鲁番中秋日 20 时平均总云量只
有 31%，而且几乎都是薄薄的高
云，月光都可以透过，赏月的成
功 率 近 乎 100％ 。 长 江 中 下 游
地区在中秋日云量较多，例如上
海、武汉，中秋日平均总云量达
65%—70%，其中低云量接近一
半。华南地区中秋夜的总云量
比长江中下游地区略少，但低云
量却稍有增多，因而“中秋圆月
被云遮”的几率仍然比较高。中
秋前后，西南地区常处于绵绵秋
雨之中，云层较多较厚。号称

“天无三日晴”的贵阳，中秋夜
20 时平均总云量高达 72%（其中
绝大部分都是低云）。该地区在
46 个中秋节中，只有 8 次遇上少
云或无云的赏月好天气。

比较起来，我国中秋之夜云
层最多、月最难见的，当属地处
四川盆地最西部、号称“天漏”之
地的雅安。该地中秋夜历年平
均 的 总 云 量 高 达 96%（低 云
58%）。 在 60 多 年 的 气 象 记 载
中，只有 1956 年的中秋，天空几
乎无云，让雅安人完整地欣赏了
一回中秋月。

隔三岔五，我就能接收到来自
不同友人的善意劝告：老师，你别
再写那些小文章了，写小文章对你
是一种浪费，凭你的实力，应该写
几部大块头作品的。或者：趁你还
不算太老，赶在人生谢幕之前，得
抓紧时间写一部留名青史的垫枕
之作。面对忠告者的拳拳之心，我
诺诺地顿首答应着，连声地感谢
着，但心海里，却免不了浪花翻卷：
何为大文章，何为小文章，此类的
问题，在提出之前，是否先要将其
外延和内涵予以澄清？

我深知，劝我者唇舌间的大
文章，就是字数多，就是所谓的

“长篇巨制”。对此，我却不以为
然。我对文章大小的评判，从来
都不依据字数之多寡，册页之厚
薄，而是内蕴之荣枯，思想之有
无，艺术之优劣；也从不认为发表
在 大 报 大 刊 上 的 文 章 就 是 大 文
章，发表在小报小刊上的文章就
是小文章；更不认为获奖的作品
就是文学的高巅，没获奖的作品
就是文学的低谷。能够证明作品
价值的，只有作品本身，而不是作
品外在的装饰、托举和帮衬。外
部的执意拔高或矮化，一时则有
效，长期则无效。时间，终会把一
切打回原形，星星会是星星，灯笼
会是灯笼。也就是说，我从来不
在意谁写了多少，发表在哪里，是
否获奖，只在乎其文章有无超越
常态的水准和质量。洋洋万言，
也许是废话一堆；三言两语，也许
是“千淘万漉”的金粒。

梳理古今，环顾中外，没有一
个作家能依赖字数的堆砌，崛起为
巍巍山岳的。诸子百家中，《论
语》《孟子》《墨子》《道德经》《荀子》

等，无一不是短歌，寥寥数千字，就
已光芒万丈。唐诗宋词亦莫不如
此，李白吟诗千章，陆游作词万首，
但就每首诗词的体量而言，皆为

“豆腐块”，无不瘦小若麻雀，而非
雄壮如虎豹。唐宋八大家的散文，
字词并非决堤之水，滔滔泛滥。短
篇小说的巅峰之作《聊斋志异》，是
一系列短篇小说的集合体，总字数
不过区区二三十万而已。也许唯
一能在字数方面称雄的，是以《红
楼梦》为标杆的明清话本。但需要
明白的是，前八十回的《红楼梦》，
包括国外的名著《战争与和平》《悲
惨世界》等，之所以被人仰望，绝非
源于字数之丰盈，而是因其内涵之
绝世深广和语言之极致臻美。

二十世纪中外两位最具代表
性的作家，中国的鲁迅和奥地利的
卡夫卡，就足以把对“大部头作
品”的迷信，击得粉碎。鲁迅一生
从未涉猎过长篇小说，中篇小说也
仅有《阿 Q 正传》和《祝福》等数
部，外加十多个短篇小说，其余皆
为短小精悍的随笔杂谈；卡夫卡的
作品则更为稀缺，在世时未曾公开
亮相过一个字，三部未完工的半拉
子长篇小说，二十多个中短篇小
说，就构成了他作品的全部——但
有谁敢断言鲁迅和卡夫卡不够伟
大，是小作家？

写作，是淘金，不是割草。毕
其一生，也许淘到一粒一筐，也许
颗粒无收；而不是今日割一束，明
日割一捆，日久垒草成垛。大量的
作家，貌似写得多之又多，但真正
能让人铭记的，却少之又少。就连
在当代尽享尊荣的艾青，除却“为
什么我的眼里常含泪水，因为我对
这片土地爱得深沉”外，谁还能记
起他别的更多的诗句？

以我之见，写长写短，写多写
少，应由题材的大小来决定，而非
由作者预先的谋划来定夺。把一
碗面，汤汤水水地稀释成一锅面，
面的质量定会大打折扣；反过来，
把一斗面，让一只碗来盛装，不但
装不下，还会撑破碗。鞋盒子装一
头大象，是不切实际；集装箱装一
头小猫，是大材小用。合脚的鞋方
为好鞋，合身的衣方为好衣——简
言之，文字永远服务于内容和思
想，是内容的容器，是思想的载体，
而不是相反。言之有物，万字不
赘；言之无物，半句多余。

无论能力是否具备，磨砺是
否到位，认知是否到位，动辄就摩
拳 擦 掌 地 醉 心 于 书 写 多 卷 本 的

“长篇巨制”，且以长短论英雄，在
我看来，不是优点，恰是需要疗治
的疾患。野心大于实力，欲望高
于本领，注定其作品会沦为冗长
的裹脚布。空洞无物，言之无理，
论之无道，认知低下，常识缺乏，
逻辑混乱，事实与情感的双重虚
假等，哪怕著作等身，到头来，终
究会竹篮打水一场空，白忙活了
一世。
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26 年来，团队始终把祖国利
益放在最高位，胸怀大局、坚守信
念 ，彰 显 了 忠 诚 报 国 的 政 治 品
格。2017 年 12 月，习近平总书记
对西安交通大学15位老教授来信
作出重要批示，希望西安交大师
生传承好西迁精神，为西部发展、
国家建设奉献智慧和力量。作为
新时代西迁精神的传承者，团队

“把祖国装到心里，把自己放到祖
国最需要的地方”，以宽广的国际
视野和深邃战略思维，在胡保生、
万百五、沈尚贤等老一辈西迁人
上世纪50年代末开展无线电工程
研究、70 年代创建系统工程学科
的基础上，90 年代开始攻坚能源
电力系统安全优化、网络空间安
全等关键领域，为国家作出突出
贡献。

1995年，团队创建人管晓宏毅
然放弃美国优厚待遇回到大西
北。他说：“在祖国干出一番事业，
是时代给予我们的宝贵机遇。”在

老一辈西迁人的支持下，他毅然担
负起国家重点实验室主任和系统
工程研究所所长。随着叶凯、苏
洲、王平辉、徐占伯等一批海外留
学人员及团队自己培养的刘烃、沈
超等优秀年轻成员加入，老中青三
代人薪火相传、接续奋斗，实现了

“把核心技术掌握在自己手中”，从
跟跑、并跑到领跑，以丰硕成果报
效国家、服务大众，用青春和汗水
铸就着对党的忠诚、对事业的执
着，在中国西部大地上树立起了一
面西迁人的旗帜。

26 年来，团队始终盯着基础
研究的制高点，攻坚克难、勇攀高
峰，昭示了知识分子的责任与担
当。坚持面向世界科技前沿、面
向国民经济主战场、面向国家重
大需求，把抢占科技制高点作为
团队的初心和使命。早在 20 年
前，管晓宏院士就清醒认识到，网
络化系统的安全优化，关系到系
统化关键基础设施的安全运行和
提效节能，也是未来制约我国能
源、电力、制造等产业发展“卡脖
子”基础难题。国内没有成熟的
经验，寻求基础研究的突破更是
难 上 加 难 。 担 子 越 大 ，责 任 越
重。“困难很多，但一定能作出成
绩”，在他的带领下，团队把一间
不足 30 平方米、10 多年不用的小
仓库改造成实验室，夜以继日地
建模型、计算、研究、讨论，经历过
一次次失败后，又一点点突破。

20 余年的持续攻关，团队提
出了网络化系统安全优化的新理
论与新方法，被国际同行称为“是
相关领域最全面、系统的成果”。
团队成员翟桥柱教授开创的电力
系统经济调度和安全性快速评估
系统化方法，为世界电力系统安
全和提效节能提供了系统化解决

方案；高峰教授研发的钢铁企业
负荷管理与预测平台，广泛应用
于国家电网、宝钢集团等多个企
业的电力和能源系统优化调度，
取得了节能增效的重大社会经济
效益；李卫、蔡忠闽、陶敬、秦涛、
王平辉、马小博等团队青年教师，
以时不我待的责任与使命，研制
出网络信息安全监控与防卫系
统，运用于机关、企事业单位，清
除了“僵尸网络”的威胁，有效维
护了国家网络安全。

团队于 2020 年 2 月 2 日领受
中央网信办机构紧急任务，分析预
测新冠疫情，取得重大突破。自
2020 年 2 月 7 日陆续提交 5 份专
报，提供了精准疫情分析和预测，
对决策建设方舱医院，采取应收尽
收举措，提供了重要技术支撑。

近年来，团队针对国家重大
需求，加强校企联合，全力攻关5G
及未来无线通信系统节能降本、
高端芯片优化设计等卡脖子关键
技术，已经取得重大进展。

26 年来，团队始终勇于创新
创造，开阔视野、全力奔跑，在拓
展新领域中展现出了永不懈怠的
奋斗状态。创新创造是科学研究
永恒的主题，是团队始终领先发
展的关键所在。进入新时代，交
叉学科的研究成为团队主攻方
向，团队始终没有一丝懈怠。郑
庆华“跨学科”加入团队，他首创
的国家税务大数据分析平台系列
产品为全国5000万法人纳税提供
了“一对一”服务，8年来以平台发
现的风险疑点为线索，协助税务
机关挽回税收数千亿元。叶凯主
要从事生物信息学和生物医学大
数据研究，在加入团队的5年时间
里，取得了药用植物基因组和精
准医疗大数据领域的原创性重大
成果，并发表在《科学》杂志上，为
我国在国际生物医学领域研究上
抢占了先机。刘烃、沈超和徐占
伯 3 位平均年龄仅 30 多岁的青年
教师，探索能源电力系统面临的
网络安全威胁，揭示了物理系统

工程安全与网络信息安全的融合
机理，提出的信息物理融合系统
综合安全的概念和防御方法，获
得了2018年教育部自然科学二等
奖。这支主要由年轻人组成的团
队，在科技学术前沿乘风破浪，奋
力追梦、筑梦、圆梦，书写了一曲
嘹亮的时代赞歌。

26 年来，团队始终传承西迁
精神，奉献进取、砥砺成长，体现
了新时代爱国奋斗的价值追求。
团队 39 名成员中，党员占 29 名，
旗帜引领、组织关爱，团结凝聚，
成为团队快速成长的显著特点。
他们以党建工作与科研工作深度
融合、同频共振，在科研创新的道
路上一往无前。团队成员认为，

“每上一次党课，我们就更加深刻
地懂得党赋予知识分子的重大历
史使命，特别是老一辈西迁人留
下的精神财富，永远是激励我们
干事创业的动力。”随着团队影响
力不断提升，80 后、90 后接续加
入，并已成为团队中的主力军，如
何寻找家庭与事业的平衡点，成
为现实问题。团队始终把传承西
迁精神作为团队思想教育的首要
任务，运用陕西丰富的红色资源，
以党课和现场教学形式，加强理
想信念教育，筑牢“奉献报国、攻
坚克难、开拓创新、团结互助”的
奋斗理念。

西迁的老一辈科学家以舍小
家为大家的家国情怀，始终感染
和激励着团队每一名成员。如
今，团队中新的一批青年党员成
长起来，在教学与科研中勇于担
当，困难面前冲在前列，攻克一个
个科技难关，以科学报国的价值
追求，彰显了新时代知识分子奋
斗风采。

(蔡静整理)
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古代衙门审案时，案台上都
有一块长方形的硬木。这块硬
木，古时称惊堂木。

惊堂木的正式名称叫“气拍”，
也叫醒木、界方、抚尺。据《国语》
记载：“惊堂木，长六寸，阔五寸，厚
二寸又八。添堂威是也……”可
见，惊堂木早在春秋战国时期已
经出现，各级衙门开庭时已开始
使用。

其实在古代，根据使用人的
不同地位和级别，惊堂木名称各
异。皇帝使用的惊堂木称作“龙
胆”，亦称“震山河”，意指皇帝一
拍四海皆闻，以显示其至高无上
的权威。皇后使用的称为“凤
霞”，同是非常显贵的。丞相使用
的称作“运筹”，亦称“佐朝纲”，意
为辅佐、帮助朝廷安邦定国。将
帅使用的称为“虎威”，亦称“惊虎
胆”，用以震军威。只有普通官员
手中的那个小木块才叫“惊堂

木”，亦称“惊堂”。
惊堂木的重量也有规定，净

重应该是二斤十三两五钱四分。
“二斤”代表南北两京，“十三两”
代表南七北六十三省，“五钱四
分”则代表五湖四海。按照这些
寓意推断，惊堂木重量的规定，应
在明朝永乐迁都北京以后，因为
只有那时的行政区划，才符合惊
堂木定规的这些寓意。

经历代制度的沿革与演变，
惊堂木开始只是皇帝和官员才
能使用，后来广泛流传到民间。
上至“九五之尊”的皇帝，下至

“三教九流”的艺人，皆可使用
“惊堂木”这种物事。民间使用
的“惊堂木”，根据不同行业，亦
有不同的寓意名称。僧人使用
的为“振垃”“戒规”“醒术”“驱
邪”“含牌”，用以醒神。道士使
用的叫“镇坛木”，兼有法器的作
用。教书先生使用的称为“醒

误”，亦称“呼尺”，用以维持课堂
纪律。当铺所使用的称作“唤
作”，药铺、医生使用的称作“慎
沉”“审慎”，客栈柜房使用的叫
作“镇静”。说书艺人所用的除
了“醒木”，还称其为“过板石”

“拎儿”，或叫“止语”。开讲前，
艺人举起一拍，意在提醒听众，
说书马上开篇了。

起初，惊堂木并无图案，为了
用起来方便，将其顶面做成了弧
形。到了唐太宗时期，从美观上
考虑，有人开始在惊堂木上雕刻
动物图案，有龙，有虎，有狮，不一
而足。武则天永昌年间，朝廷把
惊堂木图案规定为龙形，取龙乃
皇权象征之意。宋代惊堂木图案
为卧龙，龙、龙纹大都三爪或四
爪，张牙舞爪。元代仍刻三爪或
四爪龙形，只是嘴尖头大，颈细身
肥。明代的龙形又略有变化，嘴
凸头大，颈粗身肥，刻有五爪，且

头上有角。清朝康熙年间，又将
惊堂木上的龙形加以修改，使之
嘴缩身瘦，看起来就像一条小
蛇。惊堂木原本有形无图，随着
朝代的变迁，逐渐将龙的寓意深
含其中，增加了厚重的历史文化
色彩。

惊堂木即为拍案之物，选料
上当然极为讲究，多为质地坚
硬，纹理细腻的高档红木，如檀
木、酸枝、黄花梨、鸡翅木、黄杨
木等，这样的木质敲击桌案时声
音响亮。但也有用桑、枣、黑槐
木制作惊堂木的，同样结实耐
用，叩案起威。

惊堂木就这样一步步从历史
中走过来，直到民国初年，庭审的
法官使用的依然是惊堂木。2002
年6月1日起，我国人民法院改用

“法槌”，以另一种新的形式，清澈
明晰地体现法律尊严，维护庭审
秩序。

□□卜庆萍卜庆萍

拍案之物惊堂木

西安交通大学网络化系统
工程团队，成立于1996年，是一
支研究网络化系统优化与安全
基础理论的专业化队伍，现有
主要成员39人。团队带头人是
中国科学院院士管晓宏，包括
5 名国家杰青基金获得者和长
江学者特聘教授、9 名近 5 年来
海归的高层次人才。

团队自成立以来，始终秉
承西迁精神，坚持爱国奋斗、
坚 持 创 新 驱 动 、坚 持 埋 头 苦
干，从前瞻国家急需的基础研
究入手，瞄准重大需求和重点
领域关键技术，解决了网络化
系统工程诸多“卡脖子”技术
难题，为推动我国能源电力系
统的安全优化以及网络信息
安全领域关键技术的自主化、
独立化、国产化发挥了重要作
用。先后主持完成了国家级
项目近 30 项，获国家发明专
利、软件著作权、登记软件产
品等授权 255 项，制定行业规
范 15 项，累计获国家级和省部
级教学、科研成果奖励20项。
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西安交通大学西安交通大学

集体照集体照

管晓宏院士指导学生管晓宏院士指导学生


